
El MOSSAD

Breve historia de un servicio secreto

El MOSSAD, agencia de inteligencia israelí, puede ser catalogada como la mejor agencia de inteligencia de los últimos tiempos en el mundo por sus efectivas y sofisticadas acciones. Su destreza en operaciones quirúrgicas, especialmente en la neutralización de líderes terroristas, ha sido clave en la protección de Israel y en la desarticulación de redes extremistas. Un ejemplo claro de su efectividad se evidencia en la rápida y precisa ejecución de abatimientos de cabecillas de alto perfil, como aquellos dirigidos contra líderes de organizaciones terroristas, incluido Hasán Nasrallah, dirigente de Hezbollah. Desde octubre de 2023, Irán y sus proxis han intensificado sus ataques contra el Estado hebreo, lo que provocó una respuesta contundente de las fuerzas israelíes.



Imagen 1. Escudo del Mossad.

Fuente. <https://www.nationalgeographic.com.es/>

Uno de los momentos más sorprendentes de la contundencia operativa de MOSSAD fue la operación de ciberseguridad llevada a cabo en septiembre de 2024 por Israel, que utilizó beepers y walkie talkies modificados con explosivos preinstalados, dirigidos a miembros clave de Hezbollah (este tema lo expuse en un artículo anterior titulado "*Ataque Electrónico- cibernético de Israel contra Hezbollah: Un Hito en la Guerra Cibernética*"). Estos dispositivos fueron activados de forma remota, lo que resultó en explosiones sincronizadas en varias ubicaciones en Líbano y Siria. Este ataque no solo redujo los daños colaterales, limitando el número de víctimas civiles, sino que también debilitó considerablemente la capacidad efectiva y, entre otros, la de comunicación de Hezbollah, desorganizándola profundamente. La operación expuso de manera definitiva a Hezbollah, revelando vulnerabilidades en su infraestructura de comunicación y demostrando el alto nivel de coordinación y precisión del MOSSAD. Este tipo de operaciones, junto con la capacidad de inteligencia avanzada y el uso de tecnología de punta, destaca el papel del MOSSAD como un líder global en la guerra contra el terrorismo y el crimen organizado.



El antecedente remoto de los servicios de inteligencia israelí data de 1934 cuando se estructuró el SHAI que cumplía dos objetivos: proteger a las comunidades judías de ataques árabes y dar refugio y ocultar a los miembros de la HAGANÁ, organización paramilitar de autodefensa hebrea fundada en 1920, durante el mandato británico de Palestina y durante el holocausto de la segunda guerra mundial, asumió la responsabilidad de rescatar judíos europeos para trasladarlo clandestinamente a lo que luego, en 1948, sería el Estado de Israel, logrando rescatar más de veinte mil sobrevivientes del genocidio perpetrado por los nazis. Para diciembre de 1951, el primer ministro de Israel, David Ben Gurión, dispuso la creación del Instituto para la inteligencia y operaciones especiales: el MOSSAD.

En la actualidad, Israel cuenta, para adelantar actividades de inteligencia, con servicios coordinados y dedicados a esta actividad propia de la defensa de los estados. El SHIN BET, Servicio General de Seguridad, se encarga del contraespionaje y el contraterrorismo al interior de sus fronteras, Cisjordania y la franja de Gaza, el AMAN servicio de inteligencia militar que responde por coleccionar información de las fuerzas regulares e irregulares que pueden o atentan contra la integridad y soberanía del Estado y el MOSSAD.

El Instituto para la inteligencia y operaciones especiales tiene entre sus misiones ejecutar operaciones en el extranjero, coleccionar información y neutralizar amenazas terroristas, identificando para ello una de sus fortalezas que radica en la histórica inteligencia de fuentes humanas HUMINT basada en una gran cantidad de personas (informantes judíos) denominadas SAYANIM que coleccionan información de calidad e interactúan con agentes de inteligencia o KATSAS cuya misión es ejecutar operaciones técnicas de inteligencia enfocadas a la obtención subrepticia de datos, información confidencial o cualquier clase de secretos que sean de interés para Israel. La ejecución de actividades operativas está a cargo de la unidad de operaciones especiales o METSADA que cuenta con grupos de comandos o KIDON (bayonetas) cuyo despliegue es exclusivamente autorizado por un comité especial encabezado por el primer ministro.

Otra ventaja es la Unidad 8200, unidad élite compuesta por aproximadamente 10,000 hackers y expertos en ciberseguridad. Este equipo se encarga de supervisar y controlar las comunicaciones cibernéticas de

individuos y organizaciones que representan una amenaza para Israel. Sus capacidades incluyen la descryptación de datos cifrados, el monitoreo y control virtual de objetivos estratégicos, procesos avanzados de minería digital, así como la explotación de inteligencia de fuentes abiertas (OSINT) y cibernética (CYBINT), entre otras tantas que, en aras de la brevedad, no se expondrán.



Imagen 2. Inteligencia cibernética.
Fuente. <https://www.businessinsider.es/>

Adicional a los resultados operacionales ya mencionados, se presenta un resumen de algunas de las más destacadas y públicas acciones del MOSSAD

Operación Garibaldi. 11 de mayo de 1960

Objetivo: Capturar a Adolf Eichmann, militar perteneciente al partido nacional socialista, responsable de la deportación masiva de judíos para su exterminio durante la Segunda Guerra Mundial.

Resultados Operacionales: Eichmann fue capturado en Buenos Aires, Argentina, y trasladado a Israel, donde fue juzgado y condenado a muerte. El primer ministro israelí David Ben Gurión anunció su captura el 23 de mayo de 1960, mostrando al mundo la voluntad indeclinable de los hebreos en la búsqueda de justicia para las víctimas del Holocausto.

Eli Cohen. Operaciones entre 1961-1965

Objetivo: Infiltrarse en el gobierno sirio bajo el alias Kamal Amin Ta'abet para obtener inteligencia crítica.

Resultados Operacionales: Eli Cohen, conocido como uno de los espías más exitosos de Israel, proporcionó información estratégica sobre las posiciones militares en los Altos del Golán, lo que ayudó a Israel en la Guerra de los Seis Días, entre otros logros estratégicos que marcaron historia en el oriente medio. Fue descubierto y asesinado en 1965 por el gobierno sirio.

Operación Cólera de Dios (Munich 72). Iniciada en 1972, extendida durante varios años.

Objetivo: Vengar la muerte de 11 atletas israelíes asesinados por el grupo terrorista Septiembre Negro durante los Juegos Olímpicos de Múnich.

Resultados Operacionales: El MOSSAD llevó a cabo una serie de operaciones para eliminar a los responsables del atentado, logrando neutralizar a varios terroristas de Septiembre Negro y otros grupos aliados en Europa y Oriente Medio.



Imagen 3. Ministra Golda Meir, creadora de la Operación Cólera de Dios.
Fuente. <https://www.timesofisrael.com>

Operación Trueno o Yonatan. 4 de julio de 1976

Objetivo: Rescatar a 103 rehenes del vuelo 139 de Air France secuestrado por terroristas palestinos y alemanes en el Aeropuerto de Entebbe, Uganda.

Resultados Operacionales: 100 comandos israelíes ejecutaron una ejemplarizante y exitosa operación de rescate en solo 53 minutos. Todos los secuestradores fueron eliminados, junto con 45 soldados ugandeses que apoyaban a los criminales. Tres rehenes murieron durante el operativo, y el comandante israelí Yonatan Netanyahu, hermano del ex primer ministro Benjamín Netanyahu, también falleció.

Neutralización de Abbas al-Musawi. 16 de febrero de 1992

Objetivo: Eliminar al líder de Hezbollah, Abbas al-Musawi, en represalia por los ataques terroristas contra objetivos israelíes, incluido el atentado a la embajada de Israel en Buenos Aires.

Resultados Operacionales: Al-Musawi fue eliminado en un ataque aéreo israelí en el sur del Líbano, debilitando temporalmente al grupo terrorista Hezbollah.

Neutralización de Imad Mughniyeh. 12 de febrero de 2008

Objetivo: Neutralizar a Imad Mughniyeh, cabecilla militar de Hezbollah, responsable de múltiples ataques terroristas contra Estados Unidos e Israel.

Resultados Operacionales: Mughniyeh murió en Damasco, Siria, cuando una bomba colocada en su vehículo fue detonada por agentes israelíes. Esta operación eliminó a uno de los terroristas más buscados del mundo, repercutiendo significativamente en la capacidad operativa de Hezbollah.

Neutralización de Ismail Haniyeh. 31 de julio de 2024

Objetivo: Eliminar al líder político de Hamas, Ismail Haniyeh, en respuesta a sus actividades antiisraelíes.

Resultados Operacionales: Haniyeh fue abatido con un proyectil de corto alcance equipado con una carga de unos siete kilogramos que impactó en su habitación en una casa de huéspedes del gobierno iraní. Esta operación fue otro importante golpe contra la moral y el liderazgo de Hamas.



Imagen 4. Ismail Haniyeh, cabecilla del grupo radical Hamas.
Fuente. <https://www.facebook.com/BBCnewsMundo>

Como cierre de este artículo, se puede señalar que los resultados operacionales del MOSSAD han generado un impacto significativo que se reflejan en la seguridad de Israel, y afectan el equilibrio geopolítico de la región. A través de sus intervenciones, el MOSSAD refuerza la postura de Israel como una nación decidida a defender su supervivencia y su soberanía frente a amenazas externas. Además, operaciones como la mencionada activación de dispositivos electrónicos con explosivos, dirigidas a desmantelar la infraestructura de Hezbollah, no solo impactan a este y otros grupos extremistas, sino que también envían un mensaje contundente de disuasión a actores estatales y no estatales que puedan amenazar la estabilidad regional.

Estas acciones, de alto riesgo y complejidad, consolidan la imagen de Israel como un actor principal en la lucha contra el terrorismo global, demostrando su capacidad de intervención, incluso más allá de sus fronteras. Empero, también generan tensiones y desafíos en las relaciones diplomáticas, particularmente con protagonistas regionales como Irán y Líbano, lo que implica que las acciones del MOSSAD no solo son cruciales para la seguridad interna, sino que también deben ser consideradas dentro del complejo entramado de la geopolítica del Medio Oriente.

My (RP) **Héctor Castro Corredor**
Administrador Policial.

Especialista en seguridad, investigación criminal y alta gerencia.
Consultor SVSP, Miembro colegiado COLPAP.